

20.



プリントアウトした請求票は、所蔵部署階のカウンターにお持ちください

2011年01月06日 11:38:56

2011年01月06日 11:38:56

入館証番号:

--

<請求票>

Call Slip

2227
58
2

資料名：尾崎秀実著作集

巻次：第2巻

著者名：尾崎秀実 // 著

出版者：勁草書房 頁数：402p

大きさ：22cm 出版年：1977

所蔵館：中央

所蔵部署：1階資料お渡し・返却カウンタ

配置場所：1/66A 中)B1書庫A

資料ID：1122325562

一	社	人	自	東	新	力	事
			↓				
一	社	人	自	東	新	請求	報告
MB 1	マイクロ	B1	アルファベット	原紙	縮刷		
MB 2	マイクロ	B2	洋	中	朝		
行	1F	B1	B2				
多	児	青	1F	B1	B2		

入館証番号:

Call Slip

<請求票>(控)

書名

資料名：尾崎秀実著作集

巻次：第2巻

著者名：尾崎秀実 // 著

出版者：勁草書房

出版年：1977

大きさ：22cm

頁数：402p

所蔵館：中央

所蔵部署：1階資料お渡し・返却カウンタ

配置場所：1/66A 中)B1書庫A

資料ID：1122325562

請求記号

2227

58

2

同様 P. 2-5

P. 195 - 210

支那社会におけるこの半封建性という事実は、その他の今一つ日本の特徴たる半封建地主性なる事實と共に、過去二三十年に亘るこれらたる事実は、既に多くの支那社会研究者によって認められたといふのである。これは要するに、戦はばしひが、支那社会を近代化させた本質的な過程を引ききこどめ、かつ根柢から支那社会の運動かして、未だ本質的に近代化していなかつた支那社会の現代支那社会が、既に完全に資本主義的な社会に到達したとする見解がわかつて居るのである。一方においては支那の財質は所謂半封建的ないは半植民地的といふべきもので、これが残つて居るのである。この考え方にはいわば中庸か以前時代の遺性が残つて居るのである。といふ考え方我々は當時支那がかかるものとして發展するといふいはれを歓迎なりつたことは多く人の記憶するといふいはれである。

日本はなくして、完全に近代化された資本主義的な社会であり、その世界的風潮で、日本の側においてもかなりうらう方が強くなる。これが充分あると考へたのであるが、しかししながらこの理由を充分あると考へたのであるが、かかる考へ方が元考へ方とは、現実とはかなり遊離するのみならず、危険な考へであると、ひそかに考へていたのであった。かかる考へ方が元あると、一つには国民政府がその

我々の本質的見聞は中心に目次へ点き或は場合には
おられるのである。その原因にはこれらの人々の場合においては、
無を正しく觀いてゐた場合が我々にすらしても本質的な點で支
持をうつして講る所を聽いた場合は言ひ得なかつたのである。彼等が支那
成功したものと云ふことは言ひ得なかつたのである。日本に於ける何倍も長く
支那にいたじつと日本人々がこれを試みた場合に於ける必ずしも
多く所謂支那通の人々、日本にいるより更に何倍も長く
支那にいたじつとある隅々を余すことなく摑むといふことは勿論論難
お全然不可能でないと考えられるのである。我々の先輩であ
るおおぬめさんによれば、又極めて長い年月の努力を要するにしても、
必ずしもこれにあらゆる隅々を余すことなく摑むといふことは勿論論難
である。しかしながら、仔細に点檢すればほんの一見極めてハ
イの集體といらるの内容が非常によくハラであり満洲として
満洲としているこという事情にちむるが、それよりも更深く、
これが、その歴大な外貌に現われた如くその拡がりにおいて非常に
に非常に多くの困難を感じるのである。その理由は支那社会
支那社会、殊に支那の現在の社會といふものは、されば摑むこ

支那社会の二大特性

かかる観点に於て、筆者は現代支那をその社会の本質に触れる等から理解せんとする一つの試みをここに採り上げようとする。我々の見るところでは、この企は支那社会の全般にわたり総合的に把握する目的を極めて困難なる企である。いはばは極めて困難なる企であり、我々の見ると、筆者によつて試みられたのは、必ずしも新しい事である。しかし、かく今や最もその必要の満足がいつつある時期である。かかる試験団を挙げ入々にこれによつて多少参考になり、或いはその批判の対象にならざるといふ事が出来る。

現代支那批判

自序

一、支那政治批判

南京政府論

支那における列強

日本の大陸政策と滿州・北支問題

支那に於ける英國の勢力

中國国民党・共産党關係史

二、日支時局批判

北支問題の新段階

時局と對支認識

支那事變と列國

敗北支那の進路

国共兩党合作の将来

緒言	196
自序	195
現代支那論	175
日支事變と支那經濟	160
日支事變と國際資本	153
支那における貿易と關稅政策	129
支那の經濟建設批判	129
三、支那經濟批判	129
漢日戰後に來るもの	124
漢口攻略の意義	119
支那事變第三期	111
長期戰下の諸問題	103
長期抗戰の行方	94

解題
尾崎秀美と中国
今井清一	396	
野村浩一	379	
汪精衛政権の基礎
汪兆銘問題の新展開
太平洋の新秩序
東亜新秩序論の現在及将来
東亜政局に於ける一時的停滯と新なる発展の予想
蔣介石よりどこへ行く
日本支那と獨逸	304
「東亜協同体」の理念とその成立の客觀的基礎	309
蔣政権の衰頽と新政権の前途	319
東亜政局に於ける一時的停滯と新なる発展の予想	340
東亜新秩序論の現在及将来	350
太平洋の新秩序	359
汪兆銘問題の新展開	368
解題
内蒙古獨立の重大性	296
周恩来の地位	289
評論（一九三七・一一三九・一二）
支那の変貌	282
国民党と共产党の関係	275
民族運動の特質	265
支那と列強資本	243
現代支那の特徴的諸様相、封建的諸要素の濃厚な殘存	223
歴史の制約と現代支那	220
支那歴史の区分	210
支那社会と歴史的停滯性	207
支那社会の複雜性的根柢	202
支那社会の二大特性	198

半封建性的場合に於て最も大きな問題となるのは、支那における半封建性の場合は、その統治をめぐる問題である。しかししながらいの場合は、常に現在の如き抗争の場合は、必ずしも軍閥の問題である。

現代支那社会の特質といふ点について、前述の一項が重要な極めて具体的に且つ統一的に撮む必要があるにいたる。その等の性質、支那社会の特質たる半封建性なり半殖民地性なりをが、しかししながらいよいよ今までより問題ではないう所から轉じてあるといふに今で甚しき問題ではあるが、それでゐるが、されば、それが最も重要な點に亘るに至る。

生産關係が同居していることは、そこに最も後れを封建的な生産關係が入りて觀察する時は、そこには農業關係が存続し、而も後者はその生産關係の外に、封建的な生産關係が存続するのである。高度の資本主義的な生産關係が、最も後れを封建的な生産關係が存続するのである。従って支那の近畿都市に於ても経済的に重要な地位を占め、勢力を有しているといふのが如き關係である。これが都市の最進んだ經濟的な方面のみによりして理解され得ない所である。支那の海辺經濟都市地域を除く広大なる地域は農業地帯である。支那の奥地の農業地帯の中には実は幾多の段階を有するのである。しかも其實なるものが併存する關係は極めて不均衡である。従つて、非常に進んだ部分があるかと思つて、直ぐその附近には極めて後れた部分があるといふ状態である。一つの農村の部落なり、城市を中心とする地域なりが、分散的孤立的狀態をとる傾向が強いのである。

支那社会における特性的第一の点、支那における半封建性質、更に正確には資本主義以前の諸性質は農村關係、農業生産關係において最も多く見られるのである。言うまでもなく、支那においては農村生産關係是最も重要な地歩を占めるものであつて、支那の全人口の四分の三以上が農業人口であり、國民收入の五分の四が農業關係の收入である。この農業の領域に農業生産關係が最も多く残存しているのである。その中に前資本主義的な性質が最も多く残存しているのである。その中には農村共同体に近い性質のものが殆ど独立に外との連絡を断つて

支那社会の複雑性の根柢

ち、封建的要素が幾分薄いといふ地位に在る軍閥であった。かくの如く封建的な勢力はかなり多く残されてゐる。孔子の七十子代からの後裔である山東省曲阜の孔徳成は今度支那の為に奥地へ連れて行かれたのであるが、この孔子の後裔は全く中世の諸侯の如き地位を有していた。彼は自己の莊園の面積約四万八千畝(?)と多數の農奴と護衛兵を持つていた。又支那の奥地にあり有名な寺などには多くの寺の領、莊園をもつてゐるものも少くないものである。山西の五台山は五台県第六区の耕地を殆ど所有し、江蘇省宿遷の極庵は五華頂其の他の四ヵ処に合計二十一萬畝の田を所持し、和尚の如きは県政府の十倍も立派な邸に住み妻や妾を擁して収租、放債事を仕事としている。その他江蘇州の光孝寺、河南北陽の玄妙觀、鎮平の普提寺、蕪湖の広澤寺、廬江の実隱寺、四川の文殊院等は各数千畝の寺の廟地所者である。(天野元助氏、昭和十二年版「支那經濟年鑑」中参照)

これららの点は支那所謂半封建的な特徴についての一、二の例を挙げたのであるが、支那の今一つの特徴である半植民地的なるもの特徴の個々の点に就いては、列國の勢力に關し具体的に後述する場合に議ることとする。たゞ一般的な相貌を述べるるとの次第である。

孫文はその三民主義の講義の中で——それは一九二四年の二月三日の講義であるが——支那はどこか或る一国の植民地では言及していない。孫文は「三民主義」の他の個所でまた次のよう

われである。最初に日本に最も信頼し期待したのであつた。この同じく東洋に国する新興帝國の力を借りて歐米の圧力を払おける急激な変化が兩國の対立部面を激成し、又一方には世界に進まず、また歐洲大戰中に発展したが、日本及び支那の内にい跡けようと試みたのであつたが、日本との關係は予期どおりわかれであります。支那社会が非常に立派れていくといふ事実である。

これは、支那社会が非常に立派れていくといふ事実である。これまでして、支那社会は或る学者の言ふように「上向線を辿って来た過去の長い過程に現われた支那社会の停滞性であつた」といふのである。勿論支那社会はその三民主義の講義の中で、かなり地的な状態について孫文はその三民主義の講義の中で、かなり最後に結局ソ連に走るに到つたのである。とにかく支那の植民地化された風潮、ソ連の革命等の事情に大きく影響されてきたのが、それが市場に侵入し、為替の換算預金の転貸等による損失が第一、外國品の侵入によるもの五億元、第二、外國銀行の紙幣「その植民地たることに因つての損失といふものを合算すれば、これが市場に侵入し、為替の換算預金の転貸等による損失が約一億元、第三、輸出入品の運賃が數千万元ないし一億元、第四、第五、特權による當業が一億元、第六、投機事業その他に依つて割奪されるもの約六千万元、この六項目の経済圧迫が我々に加えられる損失は総計十二億元を下らない」という風に述べてゐるのである。勿論支那の所謂半植民地的状態を作り出しているのである。

以上筆者は、理代支那社会の特徴を、その基本的な点に於て捉え、これを半封建的、半植民地的と規定して描いたのである。しかも、これらは半封建的、半植民地的と規定して描いたのである。

支那社会と歴史的停滯性

勿論筆者は既に多くの人が論議をくりかえしていの多小う。「アジア的生産様式」の問題題に一書を加えることばじよう。「アジア的生産様式批判」の著者は「極く大づかみに言ふば、アジア的経済学問題を、ひざひざ立てて論じなければすむものではなう。この問題に觸連して所謂「アジア的（東洋的）社会」などい

う。現代支那社会の特質は、結果長い歴史を通じて持たれて来た支那社会の特質形を作つていることは間違ひのないことである。即ち現れる長い歴史的段階的表現であることは言うまでもない。かかる長い歴史的に見た支那社会の特質は地域的となつて、現代支那社会の半封建性及び半植民地性とならぬ。即ち現代支那社会における半植民地性は、支那社会の立派れない停止の特質が根本的に存在し、かかる条件の対外的接触面を卒然とし持つことによつて急激に展開され構成され、現代支那社会の特質が何故長く保れたかの点は十分考察の必要があるのである。これは支那社会の歴史的な基本的性格は何處にあるのである。この支那社会の歴史的發展の過程に求めねばならぬかといふことは、人は人によつてその見解を必ずしも一つにはしてあるのである。

社会科学の原因は共通のものでなければならぬ。しかし、この両者の原因は封建性が何故長く保れたかの点は十分考察の必要があるのである。それはアジアisticの言葉の創始者者者の意味の不充分によるものであつた。つまり、アジアisticの言葉の意味によつて何等か支那社会の特質を説明しようとした試みたところから起つたのであると思われる。

社会科学においてはアジアisticの言葉によつて何等か支那社会の特徴を説くとして考へ、一方時代的にも歴史的な区分を置かずして言われた場合が多かつたと思われる。つまりして、支那社会を根拠として考へ、一方時代的にも歴史的な区分を置かずして言われた場合が多かつたと思われる。

社会科学においてはアジアisticの言葉によつて何等か支那社会の特徴を説くとして考へ、一方時代的にも歴史的な区分を置かずして言われた場合が多かつたと思われる。

内部的には父權制、宗族制的構成が結合の紐帶をなしてい

209

るう。その原因は、それが自体の内部と外部とに存在していたのであるからに重要な研究題目であらう。

觀察に基づいてほほ問題のないところであるとしても、しかしながら何故にその農村共同体的性質が保存されたかといふ点はした

れば強いためであることは間違ひないと思つう。

支那社会のかくの如き停滞性の原因が、農業共同体的遺制の

父權、政治の制度であることは間違ひないと思つう。

支那社会の各々の時代をあまざす説得し得るかは問題であり、かつ官人

史と、生産關係の変遷とを伴う支那社会を貢いて、じれだしきれ

この父家長制、或いは父權制的、專制主義が、数千年來の歴

史修二氏、「支那社会構成」三三頁)

的政治的官僚主義が官人的ヒラルヒー(?)という形態をとつてゐる。ボティスムスは非常に多くの場合、官人支配制(專制制

のデスク)は支那社会の根本特徴であると言ひ得る。そして、こ

るのである。じの意味において、父家長制的デスクボティスムス

の殆どすべての時代に亘つて——即ち、支那奴隶制社会におい

ても、支那封建前社会においても、同様に一見こどが出来

る。我々はこれを、周代から極く近代に至るまでの支那社会更に上

國家權力及び全支那社会構成の父家長制的專制主義的性格。——

支那社会經濟の全領域の上に君臨している父家長制的專制的

主義」を挙げてゐる。即ち、

「家族制度は支那社会の根柢であり、いかに支那一切の社會

と関連していたのであつたことを想起する必要があるであつた。

この問題が熱心に論議の対象となつた理由は、一九二五年の支那革命の展開について支那社会正確に規定する必要

するうまいことではあるが、なぜなら今までにはないものである。元来

考へられたかった問題は今日、東洋社会の現実的な姿を明

じの「アジア的生產模式」が創始者によつていかなる構造を

特殊性の若干を認めようとするのである。

この論議に於ては逆にアジア的生產模式はただ封建社会の東洋的

立場もあり得る。この主張をなす者はたゞ封建社会の東洋的

かからるものとして別に示されなければならない旨である。

あり得るのである。この意味に於ては、アジア的生產模式が支那社会が

のすべての時代に通ずるものとして考へる方法も理窟の上では

いいのである。この意味に於てはその主張は創始者の意と何等の關係も無

いのである。更にまた支那社会の特殊性的支配を指すものもある。勿論

明瞭な構成をもつた官僚階級の支配を指すものもある。勿論

のものもある。更にまた古代奴隸社会に適応せしめるものもある。勿論

アジア的生產模式の社会は氏族制が色あせて階級社会に移行

形態として專制主義等までひらくめるめてあらわれたのである。

従つてこの場合に於てはアジア的生產模式たる東洋社会の特

質は、農業共同体たるといふことで、土地私有の欠缺、人工灌

溉の必要とこれに対応する大規模の公共事業組織の必要、國家

から理代支那まで貴く支那の本質的な社会だからである。見

た農業社会の中から求められる。農業社会こそは農業共同体の時

文那社会の歴史的特殊性は、その著しい停滞性の上に置かれ

第一に前記の秋沢氏に掲げておこなう。その概觀を要約すれば次
ナへ、き労作である。
第一、奴隸所著的社
特に周代に入つて明確された。たる周人の間に分配され
春秋時代に至ると、
またかくて奴隸売買が
春秋時代は、父家長として絶えず抗争したのである。戰国時代の社會は基本的に奴
秦・漢時代においては、特に広大な官有地
る。

の如くである。秋沢氏のいの近業は注目すべき歴史における社会構成の継起的発展の初期は種族奴隸の時代であるが、これは目に見られた。捕虜となつた般人は征服者され、奴隸として主として農業労働に駆使され、後に発展した商業が発展する。手工業が農業から分離して独立した生産が出来て、一般的に行われるに至る。制的国家内奴隸制と並んで生産奴隸制が併つて諸國家は奴隸と土地などを獲得せん。かくて所謂「戦国時代」の争乱があらゆるの争乱は奴隸獲得の戦争であり、戦国時代においてはこのようならぬ労働による農業生産はいつまである。

た。有者であった。また秦漢・時代における巨大な官営工場（マニュファクチャ）においては莫大な数の官有奴隸が使役された。秦朝の龐大なる土木建築事業は捕虜および犯罪人々による官有奴隸の労働力によって行われるものであった。

一二、奴隸所有者の構成から封建的構成への転化の時代
漢末以後隋・唐に到る期間は、奴隸所有者の社会構成が解体して封建的社會構成が成立する時期である。

制とは相互制約的に特徴的な仕方で相関絡み合つた。
この時代においては、後漢の滅亡、五胡の侵入によつて社会は自然経済にと逆転し、より原始的な奴隸制一部民性奴隸制へと戻り、南北支那（隋朝）においては均田制は大土地において、奴隸制の如き——が行われた。そしてこの時代に支那は南北支那に分離し、南北支那（隋朝）においては大土地所有が行われたが、北朝においては、少くとも北支那の多くの諸国では大体において、奴隸制が支配的な生産様式をしていたようにならねる。

北朝の農民が大舉南方に移動し始めた頃、自然経済への逆転の時代である。

五胡十六國時代は農業生産力の破壊、退歩と密接な関連がある。

北方の農民が奴隸制は農業生産力の破壊、退歩と密接な関連がある。

北朝発達していたようである。だがこの場合にも農奴制はまだ奴隸制でありつたり、これら農民は佃戸（小作人）として、また莊園に吸収された。南朝においては農奴制がかなり出来上りつつあり、これが農民は佃戸（小作人）として、また莊園が既に莊園が

支那歴史の区分

といふ事実の他に支那農業の特殊性 特に水田農業の性質に
も関係があると思われる。また例えばロード叙述でいふと
國家畜の飼育が全般的となるからたゞじつとも一顧には値する
問題である。

中華書局影印
明倫彙編

家畜の飼育が全般的とならなかつたことなども、顧には値する

も関係があると思われる。また例えば日本では「か逃げて」いるように

といふ事実の他に支那農業の特殊性——特に水田農業の性質に